

Réflexion sur L'Ethique

L'Ethique serait un concept philosophique lié à la morale, mais l'Ethique serait aussi l'ensemble des conceptions morale qui dicteraient nos actes.

Il y a donc à priori un lien entre l'Ethique et la morale, c'est pourquoi je suis censé vous parler non seulement de ce qu'il est convenable de faire, mais en plus de vous faire la morale, ce que je ne me permettrais pas du fait que je ne suis pas dépositaire d'une quelconque autorité morale.

Selon le dictionnaire, l'Ethique vient du Grec "*ethykos*" qui signifie la "science de la morale" ou "système d'interdits et de commandements relatifs aux jugements de valeur selon le bien ou le mal".

Une autre approche étymologique pourrait apporter une vision complémentaire selon le scientifique Jacques Bernard

Il y aurait 2 origines de l'Ethique. Le terme "*ithos*" qui exprimerait la tenue de l'âme ou le style, et le terme "*éthos*" qui exprimerait un ensemble de normes à respecter.

Mais ces concepts philosophiques et étymologiques ne nous disent pas concrètement ce qui implique l'éthique dans la vie de tous les jours.

C'est pourquoi permettez moi de vous exposer une approche plus terre à terre.

L'Ethique serait un code de conduite déterminé par deux concepts, le bien d'un côté et le mal de l'autre. Or il est bien évident que ces concepts n'ont pas le même sens selon le lieu où l'on se trouve ou l'époque à laquelle on vit.

C'est donc à partir de ces concepts que l'on pourrait ensuite construire son éthique personnelle. Elle pourrait s'appliquer dans notre vie privée par le respect des règles et sa fidélité à ses proches.

Il en irait de même avec sa vie professionnelle où la déontologie serait une science complémentaire avec l'éthique .

Il en irait également de même enfin avec le Lionisme qui pourrait être une synthèse des deux.

Comme le disait Gandhi: "*On ne peut pas bien faire dans un domaine de la vie, et mal faire dans un autre car la vie est indivisible*".

Pour conclure, et avec l'espoir de ne pas avoir trop abusé du temps qui m'était imparti, je pense que l'éthique est un mode de gouvernance strictement personnelle, qualifiée par Pierre Reverdy (poète) comme "*l'esthétique du dedans* " ce qui me paraît être une définition raisonnable. Et vous qu'en pensez vous?

Je vous laisse à votre propre réflexion et vous remercie pour votre obligeante écoute.

René VERDELHAN Grenoble Doyen 103 CS Délégué à la Commission Nationale de l'Ethique (Passation des devoirs Gouvernance 2021-2022)